
17/11/21 愛知障害フォーラム（ADF）と名古屋城総合事務所の話し合い 

（名古屋市民オンブズマン作成メモ） 

 

ADF 辻 

 まさかエレベーターがつかない 

 どういうお考えで 

 チェアリフト乗れない 

 120 キロたす 50 キロ 

 180 キロくらいの彼ら 上に上がるにはどうすればいいか 

 8 項目  

 

所長西野 

 現時点での考え方を部会に示した 

 ご意見を受け止めて検討 

 中野から答えられる範囲でいう 

 

名古屋城中野 

 1 なぜ忠実に復元が優先か? 

  天守閣部会案 現時点でのもの 

  戦争で消失 本物を復元 

 金城恩顧録など史実に忠実に復元できる 

 このことによって利用できなくなる人に対して今後変更する可能性 

 全ての方に登っていただくことを検討 

 今の技術 チェアリフトを提案 

 

2 エレベーターを設置しない理由 

 現時点での案 

 新しい技術ができれば採用する 

 

3 障害者団体や車椅子ユーザーの意見を反映していない 

 先月有識者会議に示した。 

 あくまでも案 

 今後幅広く意見を聞きたい 

 

4 代替案 どのような方が 

 一般的な高齢者、足の不自由な方 



 写真のような人 含めて全ての障害者の方に登っていただきたい 

 誠意を持って検討したい 

 

5 どのように安全性を検討したのか 

 チェアリフト 階段昇降機 実用例として示した 

 日本福祉大教授の意見 渡辺教授の意見 三段落目 

 全て除外されてしまう 

 名古屋市としては除外するのが本意ではない 

 

6 現時点での稼働状況 

 管理課 加藤 

  エレベーター  実際の数字は統計的に把握していない 

  いろんなご年齢、車椅子、ベビーカー 

 

7 昨年度入場者数 

 全体去年の 191 万 9479 人 

 市内の高齢者 47425 人 

 障害者手帳 49401 人 

 

8 特別支援学校 どんな対応 

 「今後のこと」 

 特別支援学校の皆様 団体で 

 現時点での考え方 予約制 

 時間制限して優先してみてもらう 

 錯綜しないように 

 ベストとは思っていない 

  

ADF 辻 

 「エレベーターを設置しない」大前提 

 新しい技術とは何か？ 

 どういうものを想定しているのか？ 

 

名古屋市 

  具体的には言えない 

 大学でチェアリフトを変わるもの 

 アシストストレッチャーなど 



 

ADF 辻 

 今の名古屋城内部エレベーター11 人乗り？ 2 基 

 20 人乗りとしても 40 人 

 新しい技術でというが、今と同じように上がれるのか？ 

 どうやってあげるのか？ 200 キロを 

 じゃあおかしいじゃないですか。 

 それしかないじゃないですか？ 

 私は違っていますか？ 

 なんでエレベーターつけないと 

 

名古屋城 

 現時点での案 

 新技術ない場合、エレベーターを設置する 

 

ADF 辻  

 ちゃんと根拠、データを示して 

 バリアフリー 配付資料は 2 枚だけ。 

 「どういう人が利用できません。」 

 

名古屋市 

 代替案として示した 

 

ADF 辻 

 提案したのか？ 

 

名古屋市 

 特別史跡 名古屋城は戦災で焼けた。 

 文化財の関係の先生から意見を聞いている 

 元の復元を目指す その上でバリアフリーの配慮をお示しした 

 文化財の先生から異論はない 

 以降、障害者団体から意見を聞こうとしていた。 

 こういうご意見をいただいていた。 

 我々は考えていた 

 

ADF 辻  



 今あるエレベーターを引き下げるということか？ 

 

西野所長 

 案を出したのは事実 

 

ADF 辻 

 結論と書いてある 

 

西野所長 

 会議で示した結論 

 

ADF 辻 

 最終的な結論は？ 

 

西野所長 

今後決めていく 

 

ADF 辻 

  有識者 基本方針「 忠実に」だけ 

 建築に特化した人ばかり 

 ユニバーサルデザインは重要 

 障害者、高齢者は優先度を下げている 

 ここにユニバーサルデザインの専門家を入れてもらわないと 

 名古屋城 外にエレベーターがあり、１階に入れる。 

 １階の内部エレベーターの前はすごく並んでいる。 

 ベビーカーや外国人など。 

 これからエレベーターつかないと、なにが起こるか容易に想像できる。。 

 おかしい 1 分間で 5.5 メートル。 

 何人も待たされる 

 車椅子に乗り換えるというが、電動車椅子に乗っていると、普通の車椅子では 

 自分の意思で動けない 

 地下鉄エレベーターでも、混んでいるから階段を登る。目に見える。 

 竹中工務店 毎回案を示す 

 車椅子 エレベーター設置。 

 いったん白紙になった。 よくなるのかな？ 

 完全につかない方向になった。 



 500 億円かかる 使用する方の意見をどこで聞いたのか？ 

 

西野所長  

 個別に市民意見を聞いたり、タウンミーティングや説明会を行った。 

 この天守閣がどうあったら便利かは聞いていない。 

 今回のご意見を真摯に受け止めさせていただく 

 「もともとエレベーターがついている」ではなく、「こんな技術も可能」 

 史実に忠実 3 つのことを実現していきたい 

 もともと大前提 

 

ADF 辻 

 普通に歩く人も、階段が高い 不便だ。 

  

西野所長 

 焼けた天守を復元しよう 

 利便と調整する 

 今日の意見は 

 

ADF 

 点字ブロックをつけないのか？ 

 1600 年当時はない 

 車椅子通りもないのか。 

 

西野所長 

 作る上で、どういうふうに作っていくのか 

 これから検討 

 

ADF 

 検討は天守閣部会か？ 

 

西野所長 

 検討して示す 

 

ADF 

 天守閣部会にユニバーサルデザインの専門委員を入れるのか？ 

 



西野所長 

 天守閣部会は文化財 

 福祉の専門家の意見はこれから考える 

 

ADF 

 天守閣部会は強引な部会 

 バリアフリーについて 10 分議論しただけ。 

 資料も 2 枚だけ 

 検証したのか 

 

西野所長 

  現時点では考えられる 

 

ADF 辻 

  スカラモービルに直接問い合わせた 

 「こういう車椅子は当てはまりませんよ」と言われた。 

 車椅子設置 私の車椅子はバッテリーが引っかかって乗れない。 

 

西野所長 

 乗り換えられるものを提案したい 

 

ADF 辻 

 乗り換えられない人はどういう代替案は？ 

 こういう意見がでるのはわかりきっている 

 なぜ切り離すのか？ 

 

西野所長 

 今部会に対して検討 エレベーターをつけない 代替案を示していく 

 まだこれから 例示 

 それで対応できない人は検討 

 

ADF 辻 

  議論が噛み合わない 

 座位が保てない人は？ 

 

西野所長 



 お示しできない 

 

ADF 辻 

 なぜか？ 

 

西野所長 

  代替案を示していく 

 問題があるかどうかを含めて検討 

 示すことはない 

 

ADF 辻 

  全ての人が安心して使えるように 

 

西野所長 

  その方針で 

 エレベーターのない形を今後検討する中で、 

 現時点ではなしをお示ししている 

 どうやったらできるのか 

 

ADF 

 私たち電動車椅子 4 人が来たら、どれくらい時間がかかるのか？ 

 机上の空論ではない。 

 どういう気持ちで生活しているのか考えたことがあるのか？ 

 重い問題。 

 そういう認識をなぜ持てないのか。 

 この時代に。 

 

西野所長 

  おっしゃることは理解した。 

 エレベーターをつけずに代替案 

 これがいいかは今後検討 

 

ADF 辻  

 スケジュールはどうか 

 

西野所長 



  今年度中には詰めていかないと 

 

ADF 辻 

  あと 4 ヶ月しかない 

 

西野所長 

 これから考える 

 

ADF 辻  

 わかっている なぜ「これから検討」 

 検討の議題にあがるはずでしょう？ 

 

西野所長 

 今日の意見を踏まえて検討 

 

ADF 辻 

  具体的にはどうするのか 

 

西野所長 

  スケジュールは決めていない 

 

ADF 辻 

  意見を聞く場は設けるのか？ 

 

西野所長  

 障害者団体に話しをしに行きたかった。 

 いつ誰からというのは決めていない 

 お話を聞きながら 

 

ADF 辻 

  忠実に復元は賛成だが、みてもらうのが目的ではないか 

 

西野所長 

  誰もがみてもらう 

 その中で名古屋市民のシンボル 戦争まで残っていた 

 年数がたってきて、ずっとこのままではない 



 どういう形でシンボル バックボーン 

 できるだけ忠実に。 

 形は天守閣で、利用しやすさだけを求めるのではない 

 バランスをとって 

 

ADF 辻 

  今の時代 エレベーターつかないのはありえない 

 

西野所長 江戸時代を忠実に 

 他のもので代替できなければエレベーター  

 今の意見を含めて 

 

ADF 辻 

  公共の建物 全ての人が安全に利用 

 残り 4 ヶ月 全て安全に検証できるのか 

 

西野所長 

  そのつもり 

 

ADF 辻  

 スケジュールは？ 

 

西野所長 

  今は示せない 

 

ADF 辻 

  何をすれば安心できるのか？ 

 

西野  

  そういった意見をふまえて 

 

ADF 辻 

 障がい者を排除するとしか聞こえない。 

 高齢者も階段を登りにくくなる 

 健康福祉局と話しをしたのか？ 

 なんのための健康福祉指針か？ 



 きちっとやっている人と話しをしたのか？ 

 なんのための指針か？ 

 健康福祉局の担当者と話はしたのか？ 

 

西野所長 

 特にしていない 

 

ADF 辻 

 なぜしないのか？ 

 

西野所長 

  木造復元をしていく中で、有識者の意見を聞いた 

 これから考える 

 タイミングとして話はしていない 

 

ADF 辻 

  名古屋市の部局として、御器所に福祉用具プラザがある 

 なぜ聞かないのか？ 

 

西野所長 

  実際に福祉用具プラザでチェアリフトは見た。ご相談はしていない 

 

ADF 辻 

  方針は決まるのか？ 

 

西野所長 

  代替案で 

 チェアリフトないし階段昇降機 まだ 5 年ある 検討 

 今後意見を聞く 

 そういうこと 

 

ADF 辻 

  4 ヶ月間で 

 

西野所長 

  ご相談をふまえて計画 



 

ADF 

 どこの団体にきくのか？ 

 

名古屋城 

 障害者団体連絡会にお邪魔したい。 

 会長に聞いて 

 健康福祉局と相談して 

 

ADF 

 調べたりしていないのか 

 

名古屋城 

 障害者団体連絡会で 

 

ADF 

  団体だけではない。 

 全ての方をということなら、聞く団体も事前に出ていないといけない。 

 検討するのかどうかわからない 

 天守閣部会 一回出して通った 

 聞いたところでこの会議でエレベーターがどうかと言っても聞くかわからない 

 ユニバーサルデザインの専門家を入れないのなら。 

 

名古屋城 

  現時点ではエレベーター設置せず 

 健康福祉局に聞いて、先生、団体 

 天守閣部会に示す 

 

ADF 

 検討か、報告か？ 

 

名古屋城 

 変更していくのか、方向性が違うのなら 

 この方針のままなら報告 

 軌道修正なら議題 

 



ADF 

 検証もするのか？ 

 

名古屋城 

 今お話 

 

ADF 

 かなりたくさん使えないならエレベーターか？ 

 

名古屋城 

 そういうことも検討 

 本当にやれるのか検討 

 今は考えていないが必要性があれば検討 

 

名古屋城 

 エレベーター人数 

 内部定員 23 人が 2 機 

 外 11 人 

 

ADF 

 利用頻度は？ 

 

名古屋城 

 統計はとっていないが、ほとんどの人が使っている。 

 多くは最上階に行って、降りてくる 

 

ADF 

 なぜデータが取られない 

 1 週間 数えればいい 

 年齢、杖 

 

西野所長 

  おっしゃることはわかる 

 今回の特殊性 もともと焼けた天守を作る 

 それが目的 

 我々は江戸時代の天守 そのままではだめ 



 その上で何をつけるか 

 単に建て替えるなら数を数える 

 違う流れで 

 

ADF 辻 

  一部の人を排除する方針 

 

西野所長 

  それも含めて検討 

 

ADF 

 それはおかしい 

 話しを聞いていて、「皆さんが想定していないこと」ばかり。 

 検討して話しをしてほしい 

 特別支援学校 どう検討しているのか？ 

 全員が上に登って 

 チェアリフト 1 人 

 5 階まで どれくらい時間がかかるのか？ 

 そこはどう想定しているのか？ 

 例えば貸切 時間の制限 一番下から上まで何分かかるのか。 

 「簡単にエレベーターをつけない」結論を出せる人がこの世にいるのだな がっかり 

 

名古屋市 

 検討していない シミュレーション  

 １階あがるのに 5 分 一番上まで 30 分。 

 もう一度調査 

 例えば予約制 

 

ADF 辻  

 意見を聞く 

 検証は聞く 

 その場合障害当事者を入れてするのか？ 

 写真はどう見ても健常者 

 スカラモービル 

 

西野所長 



  代替案がこれなのか 

 みなさんにご意見をお聞きしながら 

 

ADF 辻 

  4 ヶ月で 

 

西野所長 

  4 ヶ月 

 

ADF 辻  

 本日はゼロ解答 なにも示してもらえなかった 

 意見は聞いていく中で再度天守閣部会で諮る。 

 安心して安全 登る 

 

西野所長 

  そういう方向で 

ADF 

 文書で回答して欲しい 

 

ADF 辻 

  今日の段階で 

 話し合いの場 

 ありがとう 


